
Первое место на чемпионате Азии заняла сборная 
Казахстана по фехтованию.

Издается 
с 11 сентября 1931 года

№ 28 (22866) 
12 марта 2022 года, суббота Ц

ен
а 

до
го

во
рн

ая
 

История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Колечки к празднику
В больнице  Каражала у пациентки похитили 
ювелирные изделия. 
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Кому помогает фонд «Қазақстан халқына»?

Юлия ПУЛИНА

Жители поселков, чьи 
дома отчуждены для 
дальнейшей разработки 
медных месторождений 
«Казахмысом», 
продолжают бороться 
за справедливые, по их 
мнению, начисления 
компенсаций.

Около 20 семей из поселков 
Жезказган, Крестовского, ГРП, 
Перевалка, прилегающих к Сатпа-
еву, продолжают жить в полураз-
рушенных населенных пунктах. 
Несмотря на то, что их земельные 
участки и дома по суду были от-
чуждены в государственную соб-
ственность, сдаваться сельчане не 
собираются. 

Переселенцы продолжают су-
диться с акиматом, требуя до-
стойных сумм компенсаций за 
отчужденное имущество. Они 
утверждают, что средств, которые 
выделяет государство, недостаточ-
но, чтобы купить нормальные дома 
или квартиры в Сатпаеве и Жезказ-
гане. Предлагаемое жилье, постро-
енное в рамках Комплексного пла-
на переселения, по словам сельчан, 
трещит по швам, на стенах черная 
плесень, полы проваливаются, и 
это неполный список проблем.

Как отметил житель пос. Жез-
казган Андрей Галушкин, ему и 
его родителям принадлежат 14 
объектов недвижимости в посел-
ке. В их число входила пекарня, 
которая более 20 лет обеспечивала 
хлебобулочными изделиями горо-

да Жезказган и Сатпаев. Сейчас 
она разрушена. Главный вопрос, 
который его волнует: кто является 
балансодержателем территорий 
прилегающих к Сатпаеву посел-
ков - корпорация «Казахмыс» или 
государство?

Если под поселками есть мед-
ные жилы, которые «Казахмыс» 
планирует разрабатывать, то и 
компенсации должны быть гораз-
до выше, уверены они. 

По словам руководителя отдела 
земельных отношений, архитек-
туры и градостроительства Жанар 
Данекеевой, все поселки находят-
ся в административном подчине-

нии г. Сатпаева, а их территории - 
в государственной собственности. 
Контракт недропользования не в 
компетенции городского отдела, 
он заключается между управле-
нием земельных отношений Кара-
гандинской области и корпораци-
ей «Казахмыс». Вместе с тем она 
подчеркнула, что поселки нахо-
дятся за пределами недропользо-
вания «Казахмыса».

С ней категорически не согла-
сен Андрей Галушкин. Опираясь 

на документальные данные «Гор-
ного отвода», опубликованного в 
1995 году ГУМР «КазГосНедра», 
он хочет доказать, что балансо-
держателем территорий является 
«Казахмыс». 

Этот же документ фигурировал 
на одном из судебных разбира-
тельств в конце февраля текущего 
года. Как отметил А. Галушкин, 
руководитель отдела государ-
ственно-правовой работы Наиль 
Салихов подтвердил, что данные 

территории были переданы НПО 
«Жезказганцветмет» (сегодня его 
преемник - корпорация «Казах-
мыс») на баланс, с тех пор именно 
корпорация является балансодер-
жателем. В данный момент акимат 
помогает освободить эти террито-
рии для дальнейших разработок 
подземных месторождений.

Руководитель отдела государ-
ственно-правовой работы напом-
нил собравшимся, что данный 
документ не доказывает факт при-
надлежности земельных участков 
корпорации. Жители поселков 
долгие годы являлись собственни-
ками земельных участков, после 
отчуждения земля принадлежит 
государству, несмотря на то, что 
окружающая земля была передана 
для разработки. Жители же отка-
зываются выполнять постановле-
ние Правительства о переселении. 

Речь идет о постановлении от 
2011 года № 1283, которым был 
утвержден Комплексный план по 
переселению поселков, прилега-
ющих к Сатпаеву, в город. Почти 
все сельчане были переселены, им 
выплачена компенсация за изъятие 
земельных участков и жилья, хозпо-
строек, гаражей, объектов предпри-
нимательства, подчеркнул он.

Стоит отметить, что семья 
Галушкиных считает данное по-
становление противозаконным и 
дважды подавала в суд с целью его 
аннулирования. Их требования 
были отклонены в Есильском суде 
Нур-Султана, а после и в суде выс-
шей инстанции.

Сотрудники акимата зачитали 
ряд документов, где указаны сум-
мы предлагаемых компенсаций 
взамен отчуждаемого имущества. 
На сегодняшний день семье Галуш-
киных было перечислено 850 млн 
тенге за 5 объектов. Но Галушкины 
отказываются их принимать.

С другой стороны, в поселках 
проживают люди, которым за их 
собственность начислили совсем 
другие суммы. По словам семьи 
Григоращук, за их коттедж жилой 
площадью около 65 кв. м, при-
стройку и гараж им было пред-
ложено всего 6 млн тенге, через 2 
года судебных тяжб сумму увели-
чили до 8,7 млн. Но и этих денег 
недостаточно, чтобы купить рав-
ноценное жилье.

От предлагаемого нового дома 
они отказались, так как недавно 
построенные здания, по их сло-
вам, уже начали разваливаться.

Недовольна условиями догово-
ра и многодетная мать Анна Да-
выдова. Ей и мужу принадлежал 
коттедж в пос. Крестовском общей 
площадью 177 кв. м, а им предло-
жили 2-комнатную квартиру. Че-
рез суд удалось добиться компен-
сации в  16,2 млн тенге. Однако 
этих средств недостаточно, чтобы 
купить такой же дом для их боль-
шой семьи, где воспитываются пя-
теро детей.

Были и другие жалобы, в том 
числе на действия сотрудников 
акимата, которые отрезали все 
жилые дома в поселках от света, 
воды, канализации и отопления, 
несмотря на то, что в некоторых 
из них все еще живут люди.

Стоит отметить, что на програм-
му переселения было выделено 
40 миллиардов тенге. С 2015 года 
в Сатпаеве построены новые ми-
крорайоны многоэтажных домов 
и коттеджный поселок. 

В первые годы переселение про-
водилось за счет корпорации «Ка-
захмыс», суммы компенсаций рас-
считывались по среднеобластному 
уровню, а люди были очень до-
вольны первыми новостройками. 

г. Сатпаев

АКТУАЛЬНО

Страсти по компенсациям

ПЕРЕСЕЛЕНЦЫ УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО СРЕДСТВ, 
КОТОРЫЕ ВЫДЕЛЯЕТ ГОСУДАРСТВО, НЕДОСТАТОЧНО, 
ЧТОБЫ КУПИТЬ НОРМАЛЬНЫЕ ДОМА ИЛИ 
КВАРТИРЫ В САТПАЕВЕ И ЖЕЗКАЗГАНЕ.

Об этом говорят участники и организа-
тор соревнований «Қансонар-2022», про-
шедших в поселке Шашубай Актогайско-
го района. Каждый год в разных городах 
и районах проходят мероприятия област-
ного уровня, но все же чаще собаководы 
проводят локальные выставки, не при-
влекая внимания публики. В этот раз ор-
ганизатор «Қансонар-2022» Курмаш Нур-
пеисов бросил клич владельцам собак из 
разных регионов страны. Откликнулись 
50 заводчиков, а всего на фестиваль ку-
май тазы приехало порядка 200 гостей.

Помощь в организации праздника К. 
Нурпеисову оказали все шашубайцы: кто-
то предоставил гостям свой кров, другие 

помогали накрывать дастархан. Мест-
ный акимат в свою очередь приготовил 
для победителей и участников грамоты с 
благодарственными письмами. Основные 
призы вручал инициатор мероприятия, 
который презентовал в качестве главного 
приза карачаевского скакуна стоимостью 
3 млн тенге и крупный рогатый скот.

- Мне хотелось, чтобы в соревновани-
ях приняло участие как можно больше 
собаководов, потому как моя цель - по-
пуляризация кумай тазы. Эта порода не 
просто древняя, она очень почитаема 

нашим народом и считается священной. 
Однако до сих пор неизвестно точное ко-
личество кумай тазы, разные источники 
дают абсолютно разные цифры - от 200 
до 500 собак. Я же думаю, что намного 
больше. Кроме того, пришло время офи-
циальной регистрации этой породы на 
государственном уровне. У туркмен есть 
ахалтекинец, у европейских народов - 
собаки и кошки, кыргызы официально 
считают своей игру кокпар, и даже нем-
цы запатентовали кумыс! Так почему  мы 
не можем рассказать миру о кумай тазы 
и относиться к ней как к породистой со-
баке? - интересуется К. Нурпеисов.

Организатор мероприятия - собако-

вод с большим стажем. Первые щенки в 
доме Курмаша появились еще в детстве, 
когда он жил в маленьком ауле Актогай-
ского района. После переезда в Шашу-
бай любимое дело не бросил. Сейчас в 
доме у него семь кумай тазы, и все они 
породистые. 

Впрочем, Курмаш не стал исключени-
ем среди заводчиков. Практически все 
участники соревнований завели четве-
роногих друзей еще в школьном возрас-
те. А позже у многих появились и ловчие 
птицы, которые также всегда сопрово-
ждают джигита в охоте.

Тазы по кличке Аппак, принадлежа-
щая жителю Балхаша Ерлану Тыныбе-
кову, прибежала на этих соревнованиях 
второй. И хозяин доволен результатами. 

- Несмотря на то, что я горожанин, тре-
нирую собак, а их у меня несколько, в 
степи. Ради них приобрел дом на окраине 
Балхаша. Через день мы с ними выезжаем 
за город и легким бегом преодолеваем 40-
50 км. А во время охоты проводим вре-
мя на природе весь день. Первая тазы в 
семье появилась, когда мне было 13 лет. 
С тех пор вот уже 30 лет я держу только 
эту породу. Благодаря кумай тазы в годы 
голодомора выживали люди, потому что 
собака добывала для них пищу. Я уверен, 
что казахская борзая должна остаться как 
наследие нашим потомкам и ее необхо-
димо беречь, популяризировать, а самое 
главное - о кумай тазы должны знать и в 
других странах, - считает Е. Тыныбеков.

Еще один призер - Арман Жусупов - 
приехал на «Қансонар-2022» из Кокше-
тау. Его тазы по кличке Карагоз еще мо-
лодая и только во второй раз участвует в 
соревнованиях. Результатами забега лю-
бимицы А. Жусупов доволен. В первый 
раз в столичных состязаниях она стала 
победительницей, а в этот - обладатель-
ницей третьего места.

- Любовь к этой породе перешла от 
деда, который разводил кумай тазы. Я 
же их держу с 10 лет. Подростком стал 
выезжать на выставки и соревнования. 
Сейчас у меня пять собак, но они все мо-
лодые. Самая старшая - Карагоз, которая 
приносит победы. Результатом ее забега 
я доволен, - отмечает Арман Жусупов.

Помимо кокшетаусца, на шашубай-
ские состязания приехали заводчики из 
Костаная, Алматинской области, Тараза. 
И, безусловно, для каждого участника 
его собака была самой лучшей, пусть 
она в этот раз и не прибежала первой.

Актогайский район

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

Собаку ноги кормят
Заводчики просят запатентовать одну из древнейших пород

Самал АХМЕТОВА

Они считают, что давно пришло время на официальном уровне сертифицировать кумай тазы. Собаководы 
нередко проводят состязания среди своих питомцев и таким образом популяризируют казахскую борзую. И 
уверены - при должном отношении со стороны не только заводчиков, но и руководства страны, о ней узнают 
во всем мире.

- ЭТА ПОРОДА НЕ ПРОСТО 
ДРЕВНЯЯ, ОНА ОЧЕНЬ 
ПОЧИТАЕМА НАШИМ 
НАРОДОМ И СЧИТАЕТСЯ 
СВЯЩЕННОЙ. 
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Открывая встречу, глава региона со-
общил, что в этом году будет продол-
жена работа по повышению качества 
питьевой воды, проведению освеще-
ния, строительству жилья. Одной из 
проблем, требующей внимания, явля-
ются магистральные направления Ак-
тогай - Балхаш, Актогай - Караганда 
и внутрипоселковые дороги, которые 
много лет не видели ремонта. В этом 
году для их реконструкции предусмо-
трено порядка 1 млрд тенге, отметил 
Женис Касымбек.

С отчетом перед главой региона и 
населением выступила аким Акто-
гайского района Салтанат Абеуова. 
Она подробно остановилась на во-
просах социально-экономического 
развития сельских округов. По ее 
словам, наблюдается рост в отрасли 
животноводства. Вместе с тем хоро-
шие темпы набирает жилищное стро-
ительство, благоустраиваются насе-
ленные пункты.

В продолжение встречи сельчане 
задали вопросы Женису Касымбеку. 
Председатель районного совета ве-
теранов С. Сыздыков поднял одни из 
самых насущных проблем - подачу 
электроэнергии и качество дорог.

- Эти темы мы поднимали неодно-
кратно, но решение пока не найде-
но. Хотелось бы улучшить качество 
электроэнергии, которая подается в 
наши дома. Помимо этого, есть еще 
одна проблема - в наш район можно 
добраться только по автомобильной 
трассе, поезда к нам не ходят. Поэ-
тому просим оказать содействие в 
ремонте 100 км дороги, которая про-
легает от села Аксу-Аюлы до нашего 
райцентра, - сказал С. Сыздыков. 

Глава региона ответил, что вопрос 
электроэнергии, который был актуа-
лен в четырех сельских районах, уже 
нашел свое решение во всех, кроме 
Актогайского. Вскоре и здесь про-
блема будет устранена. Что касается 
трассы между Шетским и Актогай-
ским районами, то для ремонтных 
работ уже предусмотрено финанси-
рование.

Жительница поселка Шашубай 
Д. Карипбаева поинтересовалась, бу-
дут ли восстановлены многоэтажные 
заброшенные дома и выделят ли жи-
лье нуждающимся.

Женис Касымбек рассказал, что 
поселок продолжат благоустраивать, 
кроме того, в этом году будет выда-
но 100 квартир, для этих целей пред-
усмотрен 1 млрд тенге инвестиций.

Передать коммунальные сети п. 
Шашубай в ведение ЖКХ г. Балхаша 
предложил депутат районного масли-
хата Н. Мангишев. По его мнению, 
тогда улучшится качество оказывае-
мых услуг в поселке. В свою очередь 
Женис Касымбек отметил, что дан-
ный вопрос необходимо обсуждать 
совместно с руководством г. Балхаша.

На встрече были подняты острые 
проблемы, волнующие жителей по-
селка Сарышаган. Здесь тревогу 
вызывает пятиэтажный жилой дом, 
которому требуется модернизация. 
Кроме того, сельчане нуждаются в ас-
фальтированных дорогах, освещении 
на улицах, а молодежи необходим 
для досуга спортивный комплекс.

Глава региона подчеркнул, что посе-
лок Сарышаган не останется без вни-
мания. В этом году здесь приведут в 
порядок девять внутрипоселковых до-
рог и установят фонари. В жилом доме 
будет проведен капитальный ремонт. 
В ближайшее время будет рассмотре-
но выделение средств для будущего 
ФОКа, сказал Женис Касымбек.

Сельчане также интересовались 
развитием туризма в сельском округе 
Кызыларай, ремонтом дороги в этот 
населенный пункт от районного цен-
тра, установлением мобильной связи 
в ауле Айыртас и многими другими 
темами, которые для них являются 
приоритетными. Аким области не 
оставил без внимания ни один во-
прос и подробно ответил на каждый.

После общего собрания Женис 
Касымбек провел прием граждан по 
личным вопросам.

Фото Руслана КАЛИЕВА
Актогайский район

По словам спасателей, паводковые участ-
ки и гидросооружения взяты на контроль. 
Вывезено 760 тысяч кубометров снега.

Женису Касымбеку представили и ситуа-
цию в поселке имени Габидена Мустафина. 
Там вдоль населенного пункта сооружен 
защитный вал протяженностью более 6 
км. Вся работа проводится согласно подго-
товительным срокам. Также подсыпаны и 
укреплены земляные валы в селах Садовом, 
Чкалово, Кокпекты, Жастлек.

При посещении Абайского района акиму 
области рассказали о санации реки Ше-
рубай-Нура протяженностью 16,5 км от 
Жартасского водохранилища до впадения 
в озеро Сасыкколь. Предупредительные 
меры против большой воды приняты и в 
селе Юбилейном. Там также укреплен за-
щитный вал.

По словам начальника ДЧС Мурата Кат-
панова, прошли два снегомерных объезда по 
бассейнам рек Нура и Шерубай-Нура. Запа-
сы влаги в снеге составляют от 10 до 45% от 
нормы. При этом отмечаются высокая плот-
ность снега и наледь от 1 до 4 см на земле. 
Сток паводковых вод в этом году ожидается 
ниже средних многолетних наблюдений. Но 
все риски при этом учитываются, в том чис-
ле скорость таяния снега и осадки.

По данным космомониторинга, 80% тер-
ритории области покрыто снегом. При этом 
водохранилища не переполнены.

Соб. инф.
Фото Руслана КАЛИЕВА

Светлана СБРОДОВА

Начинать ремонт дорог, когда 
запланирована масштабная 
реконструкция водопровода, 
- непозволительная трата 
бюджетных средств. Об этом 
сказал аким Балхаша Ораз 
Таурбеков во время отчетной 
встречи главы региона 
Жениса Касымбека 
с населением.

Дело в том, что жители города уже 
не первый раз поднимают вопрос неу-
довлетворительного состояния местных 
дорог. Также их не устраивает качество 
выполненных работ по укладке брусчат-
ки. 

На что аким города попросил не-
много подождать, ведь первоочеред-
ная задача, которая стоит перед ними, 
- решить проблему номер один. На 
сегодня это изношенные водопрово-
дные сети, на которых часто прихо-
дится устранять аварии. 

- Мы перекопаем почти 30 процен-
тов улиц, поэтому говорить о ремонте 
дорог или перекладывании брусчатки 
- нерационально и неэффективно, - 
пояснил градоначальник. - После ре-
конструкции водопровода улучшится 
качество питьевой воды, не будет пе-
ребоев с подачей. Когда завершим эти 

работы, то приступим к восстановле-
нию проезжей части и тротуаров.

Проблему водопроводных и кана-
лизационных сетей вновь затрону-
ли жители поселков Чубар-Тюбек и 
Торангалык. Ведь им тоже обещали 
найти финансирование и обеспечить 
коммунальными благами.

На отчетной встрече главы региона, 
которая состоялась во Дворце культу-
ры металлургов имени М. Хамзина, 
их поспешили успокоить, заверив, 
что разработка проектно-сметной до-
кументации на строительство сетей 
ведется за счет частных инвестиций. 

Также у акима Карагандинской 

области спросили про местный аэро-
порт. В частности, балхашцев инте-
ресовало: что с ним будет и намерены 
ли власти выполнять свои обещания.

На этот счет Женис Касымбек от-
ветил, что все идет по плану. Сейчас 
объект находится в коммунальной 
собственности, в ближайшее время 
будет выделено финансирование на 
ремонт. Летом намерены возобновить 
работу воздушной гавани и открыть 
регулярные рейсы «Нур-Султан - 
Балхаш - Алматы».

- Все поднятые вопросы не оста-
нутся без внимания и решения, - под-
черкнул он. - Я специально приехал, 
чтобы встретиться с населением и 
обсудить все проблемы.

После того как завершилась встре-
ча с жителями, аким области провел 
личный прием. В частном порядке 
люди просили ускориться в решении 
проблемы с подачей питьевой воды в 
поселке Саяк. Также они поинтересо-
вались, когда там построят новое дет-
ское дошкольное учреждение.

Им ответили, что ремонт водовода 
«Токырау-Саяк» продолжится в те-
кущем году. А что касается детских 
садов, то здание одного из них будет 
восстановлено и еще три построят. 

Фото Руслана КАЛИЕВА
г. Балхаш

АКТУАЛЬНО

Против большой воды

РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ

Нерационально и неэффективно
В Каркаралинском районе зарегистрированы 
факты бешенства крупного рогатого скота. 
Заболевание обнаружено у четырех коров, 
находящихся в крестьянском хозяйстве 
сельского округа им. Мамыраева.

По информации территориальной инспекции Комите-
та ветеринарного контроля и надзора, весь заразивший-
ся скот пал. Всего же в фермерском хозяйстве «Тагдыр» 
насчитывается порядка 600 коров, овец и лошадей. Все 
животные изолированы.

В настоящее время на «Тагдыр» наложены ограниче-
ния ввиду того, что здесь проведут ветеринарно-сани-
тарные мероприятия силами областного филиала респу-
бликанского противоэпизоотического отряда.

Ввоз и вывоз самих животных, а также мяса и мо-
лочной продукции из данного крестьянского хозяйства 
запрещены. За оставшимися коровами, овцами и ло-
шадьми ведется наблюдение, они также получают про-
филактические прививки. 

- Согласно решению акима сельского округа выделя-
ются из республиканского бюджета ветеринарные пре-
параты. Будет проводиться вынужденная вакцинация 
всех животных в данном крестьянском хозяйстве. Под 
наблюдением ветеринарно-санитарных инспекторов 
проводятся все санитарные мероприятия. За счет респу-
бликанского бюджета будет выплачена компенсация за 
павших животных, - сообщил и.о. руководителя област-
ной инспекции Комитета ветеринарного контроля и над-
зора МСХ РК Данияр Мергазин.

Специалисты считают, что причиной инфекции стал 
укус дикого животного.

НОВОСТИ

Погасить очаг 
инфекции

ЖИТЕЛИ ГОРОДА УЖЕ НЕ ПЕРВЫЙ РАЗ ПОДНИМАЮТ 
ВОПРОС НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНОГО СОСТОЯНИЯ 
МЕСТНЫХ ДОРОГ. ТАКЖЕ ИХ НЕ УСТРАИВАЕТ КАЧЕСТВО 
ВЫПОЛНЕННЫХ РАБОТ ПО УКЛАДКЕ БРУСЧАТКИ.

Наталья ФОМИНА

Подрастающему поколению 
в регионе уделяется особое 
внимание. Реализуются проекты 
«Молодежная практика» и «Первое 
рабочее место», функционируют 
трудовые отряды «Жасыл ел», где 
ребята могут не только оказаться 
полезными, но и заработать денег.

- Молодежная практика организуется пу-
тем создания временных рабочих мест на 
предприятиях и в организациях всех форм 
собственности. При этом к участию допу-
скаются работодатели, которые регулярно 
производят налоговые и другие социаль-
ные отчисления, у которых отсутствует 
просроченная задолженность по заработ-
ной плате и действующие более одного 
года, - объясняет заместитель руководи-
теля областного управления координации 
занятости и социальных программ Толеу 
Мухтар.

Количество таких рабочих мест на 
предприятиях должно составлять не бо-
лее 20% от общего количества работ-
ников. Но это за исключением рабочих 
мест, создаваемых для граждан с инва-
лидностью, освобожденных из мест ли-
шения свободы и состоящих на контроле 
службе пробации.

- Этот проект предназначен для безработ-
ных не старше 29 лет из числа выпускников 
различных организаций образования, завер-
шивших обучение в течение трех предыду-
щих лет, - продолжил Т. Мухтар.

Здесь, кстати, есть и приятные измене-

ния. Теперь в соответствии с поручением 
Президента РК продолжительность практи-
ки увеличена с полугода до одного года, а 
размер оплаты труда вырос до 30 МРП - это 
91 890 тенге в месяц. В нынешнем году мо-
лодежной практикой планируют охватить 
721 человека. 

Фактически по аналогичным критериям 
действует и проект «Первое рабочее ме-
сто». Только его участниками могут стать и 

представители молодежи категории NEET, 
не имеющие опыта работы и образования, 
а срок участия увеличен с одного года до 
полутора лет. На первое рабочее место в 
текущем году планируют направить 238 че-
ловек. 

Для трудоустройства на данные проек-
ты претендентам необходимо обратиться в 
центр занятости или на электронную биржу 
труда.

ЖАСТАР

Путевка в жизнь

Проблемы 
найдут решение
Самал АХМЕТОВА

Аким области Женис Касымбек 
в ходе рабочей поездки в 
Актогайский район встретился 
с жителями и ответил на 
волнующие их вопросы. 

Глава региона Женис Касымбек совместно с начальником департамента 
по ЧС Муратом Катпановым осмотрел русла рек Нура и Шерубай-Нура в 
Бухаржырауском и Абайском районах. Эти территории входят в категорию с 
высокой паводковой опасностью наряду с Каркаралинским, Осакаровским и 
Нуринским районами.
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1. Евней Арстанович 
Букетов (1925-1983)

Необходимость открытия в Ка-
раганде университета была подго-
товлена всем ходом исторического 
и социально-экономического раз-
вития Центрального Казахстана, 
ставшего к 70-м годам XX века 
крупным промышленным, науч-
ным и культурным центром нашей 
республики. 7 февраля 1972 года 
было принято Постановление ЦК 
КП и Совмина Казахстана, в кото-
ром было записано: организовать 
университет с 1 марта 1972 года. 
14 марта 1972 года замминистра 
высшего образования республики 
представил коллективу универси-
тета Е.А. Букетова ректором. 

Став первым ректором и прора-
ботав в этой должности почти до 
1980 года, Евней Арстанович ре-
шал все главные вопросы, связан-
ные со становлением и развитием 
Карагандинского университета. 
В 70-е годы двадцатого столетия 
была заложена современная ма-
териальная база университета. 
Началось строительство ново-
го университетского комплекса 
общей площадью 65 гектаров в 
районе Юго-Восточного жило-
го массива города Караганды. 
Были сданы в эксплуатацию че-
тыре студенческих общежития на 
2148 мест; 54-квартирный (в 1975 
году), 75-квартирный (в 1978-м), 
72-квартирный (в 1979-м) жилые 
дома; санаторий-профилакторий 
на 100 мест (в 1979 году). Одним 
словом, за годы ректорства Бу-
кетова возник и начал формиро-
ваться ансамбль университетского 
городка.

До назначения ректором уни-
верситета Евней Арстанович в 
СССР и Казахстане был человеком 
известным как ученый, писатель, 
руководитель научного коллекти-
ва. Например, как участник осво-
ения технологии комплексной пе-
реработки медных концентратов 
Балхашского ГМК он в 1969 году 
был удостоен Государственной 
премии СССР.

Безусловно, самыми плодотвор-
ными в жизни ученого стали годы 
работы в университете. Е.А. Буке-
тов был избран действительным 
членом АН КазССР. В эти годы 
диапазон научных интересов уче-
ного стал весьма широк. Он рас-
пространялся на ведущие отрасли 
естествознания - химию и физику, 
горнорудное дело и металлургию, 
угольную промышленность и не-
фтепереработку, историю и язы-
кознание, поэзию и литературу, 
изобретательство и переводческое 
дело. Это можно понять, обратив-
шись к его мысли: «Чем шире, 
глубже, точнее, современнее 
ученый владеет наличными зна-
ниями, тем плодотворнее, целеу-
стремленнее он может мыслить».

В научном плане самым значи-
тельным делом жизни Е.А. Буке-
това стало основанное им научное 
направление в области химии и 
технологии халькогенов, в первую 
очередь селена и теллура. Резуль-
таты исследований в этом направ-
лении были общепризнаны. Они 
попали в учебники по химии и 
технологии редких и рассеянных 
элементов.

Академик Букетов заведовал 
вновь созданной кафедрой физи-

ческой химии. Одновременно он 
руководил проблемной научно-ис-
следовательской лабораторией хи-
мии халькогенов и халькогенидов. 
Кроме того, продолжал активную 
преподавательскую работу.

Особое развитие в это время 
получили научные разработки, 
начатые Букетовым в сфере фер-
росплавного производства. Под 
его руководством были проведены 
научно-исследовательские работы 
по металлургической оценке прак-
тически всех марганцевых руд 
Центрального Казахстана.

По результатам проводимых 
масштабных исследований уче-
ники Евнея Арстановича актив-
но стали защищать кандидатские 
и докторские диссертации. По 
научным достижениям, глубине 
исследований и количеству уче-
ников научная школа, созданная 
академиком Букетовым, стала из-
вестна не только в Казахстане, но 
и далеко за его пределами. Под 
непосредственным руководством 
выдающегося ученого была подго-
товлена и защищена 61 кандидат-
ская диссертация. Евней Арстано-
вич стал научным консультантом 
23 докторских диссертаций. Мно-
гие соискатели стали докторами 
наук уже после его смерти.

Наряду с научной деятель-
ностью Е.А. Букетов сумел ре-
ализовать себя и как писатель, 
литературный критик, историк. 
Литературные труды ученого 
можно разделить на три группы: 
художественно-публицистические 
очерки, биографические романы, 
художественные переводы. Им 
написано более 50 художествен-
ных произведений, опубликовано 
большое количество литератур-
но-критических статей. 

Наиболее известными литера-
турными произведениями Евнея 
Арстановича являются очерки на 
казахском языке «Человек, родив-
шийся на верблюде», роман-эссе 
«Шесть писем другу», неокон-
ченный биографический роман об 
академике К.И. Сатпаеве, книга 
«Грани творчества» и др. Среди 
героев его произведений - деяте-
ли науки и культуры М.О. Ауэзов, 
К.И. Сатпаев, И.К. Каракулов, Ж. 
Шанин, Ш. Айманов и другие. 

Е.А. Букетов был прекрасным 
переводчиком. Им переведены та-
кие известные произведения, как 
«Под игом» («Бұғауда») И. Вазова; 
многие стихи и поэма С. Есенина 
«Анна Снегина»; «Клоп» («Қан-
дала»), поэма «Хорошо» («Кере-
мет») В. Маяковского; «Статьи и 
рассказы» Э. Золя; «Артемка» И. 
Василенко; «Макбет», «Юлий Це-
зарь» В. Шекспира и др. Все они 
были изданы отдельными книгами 
или же включены в сборники.

В конце 70-х годов прошлого 
столетия гладкий путь Евнея Ар-
становича к звездам славы «се-
рыми людишками» был прерван. 
Его начали всюду теснить и пре-
следовать, капля за каплей подта-
чивая силы. Дошло до того, что 
в молодежной прессе появился 
фельетон в его адрес. Академик 
был разжалован с поста ректора 
университета. Ему «милостиво» 
предоставили должность научно-
го сотрудника в химико-металлур-
гическом институте в Караганде, 
который он сам когда-то основал 
и долгое время возглавлял. Удар 
был настолько сильным, что, про-
работав всего три года в лаборато-

рии, Букетов скончался 13 декабря 
1983 года. Великий ученый ушел 
в расцвете творческих сил на 59-м 
году жизни, так и не осуществив 
многих своих творческих замыс-
лов.

Для Е.А. Букетова формой су-
ществования была постоянная ра-
бота. Своим сверхчеловеческим, 
титаническим трудом он заложил 
основы сегодняшнего процве-
тания КарУ, одного из ведущих 
флагманов образования в Казах-
стане. Как великий сын своего на-
рода он отдал всего себя без остат-
ка во имя будущего.

2. Жамбыл Саулебекович 
Акылбаев (1938-2007)

Доктор технических наук, про-
фессор Ж.С. Акылбаев руководил 
Карагандинским университетом в 
1991-2004 годы.

Как работник высшей школы 
и как тип руководителя Жамбыл 
Саулебекович формировался в 
60-80-е годы прошлого столетия. 
В 1961 году после окончания фи-
зико-математического факультета 
Карагандинского педагогического 
института он как стремящийся к 
науке выпускник-отличник был 
оставлен на кафедре молекуляр-
ной физики ассистентом. Свою 
научную деятельность продолжил 
в качестве стажера-исследователя 
кафедры молякулярной физики те-
перешнего КазНУ имени аль-Фа-
раби. Затем в качестве аспиранта 
этой же кафедры успешно защи-
тил кандидатскую диссертацию.

В жизни молодого ученого 
огромную роль сыграло открытие 
в Караганде второго в Казахстане 
университета. С 1972 года Ж.С. 
Акылбаев возглавил кафедру тео-
ретической физики, а потом стал 
деканом физического факультета. 
В 1979-м он становится проректо-
ром по научной работе, а впослед-
ствии - проректором по учебной 
работе университета.

В 1986-1991 годы Жамбыл Са-
улебекович был направлен рек-

тором в Атырауский педагогиче-
ский институт. В 1991-м получил 
назначение на должность ректора 
Карагандинского университета, 
которым руководил более 13 лет. 

Его первые шаги в должности 
ректора КарГУ имели большой 
нравственный смысл. Им была 
восстановлена справедливость в 
отношении первого ректора уни-
верситета. Он многое сделал для 
увековечивания памяти академи-
ка Евнея Арстановича Букетова, 
присвоения его имени Караган-
динскому университету. Писатель 
Медеу Сарсеке в своей книге опи-
сывает это так: «Постановлением 
правительства республики от 16 
августа 1991 года Карагандинско-
му государственному университе-
ту было присвоено имя академика 
Е.А. Букетова, основателя этого 
высшего учебного заведения. В 
таких случаях в народе всегда го-
ворят: что должно было случиться 
- случилось, справедливость вос-
торжествовала».

Как известно, 90-е годы XX 
века были очень непростыми для 
республики. В результате развала 
бывшего Советского Союза рва-
лись устоявшиеся экономические, 
научные и культурные связи. В 
этих условиях особенно сильно 
страдала социальная сфера - обра-
зование, наука, культура. Социаль-
но-экономические реформы, свя-
занные с переходом к рыночной 
экономике, выдвинули новые цели 
в образовании. Высшая школа ста-
ла освобождаться от мелочной чи-
новничьей опеки.

В 1996 году к университету был 
присоединен Карагандинский 
педагогический институт. Объе-
динение двух вузов потребовало 
большой работы всех структур-
ных подразделений учебного заве-
дения и первого руководителя пре-
жде всего. В те годы в нем велась 
подготовка по 52 специальностям. 
Обучалось около 11 тысяч студен-
тов. Работало более 700 препода-
вателей, свыше 400 из них имели 
ученые степени и звания.

Для налаживания научных и 

деловых связей Ж.С. Акылбаев 
часто выезжал в командировки 
в ведущие вузы республики, на 
предприятия, в НИИ. Именно в 
первое десятилетие его работы в 
КарУ была создана необходимая 
научно-исследовательская база. 
Лучших выпускников стали остав-
лять на преподавательской работе 
для поступления в аспиранту-
ру. Наряду с аспирантурой стала 
функционировать докторантура. 
Были открыты диссертационные 
советы по химии, физике, педаго-
гике, философии, экономике. 

Стремление вести за собой кол-
лектив, способность воплотить 
идею создания крупного учебного 
заведения, полноценно функцио-
нирующего в рыночных условиях, 
говорили бы только об админи-
стративном даре ректора. Успехи 
Ж.С. Акылбаева в этом направ-
лении свидетельствовали о том, 
что это был весьма одаренный 
человек. Как талантливый уче-
ный-физик Жамбыл Саулебекович 
получил известность не только в 
СНГ, но и в дальнем зарубежье. В 
частности, на основе его научной 
работы и при его участии была 

разработана методика определе-
ния аэродинамических характери-
стик воздушных потоков, исполь-
зованная во всемирно признанном 
Научно-исследовательском центре 
ЦАГИ (Россия). Результаты со-
вместных исследований легли в 
основу его докторской диссерта-
ции. Диссертация на соискание 
ученой степени доктора техниче-
ских наук на тему «Исследование 
гидроаэродинамики и теплообме-
на тел в потоках конечных разме-
ров» стала итогом многолетних 
исследований Акылбаева и была 
успешно защищена им в 1996 году.

Откликаясь на требования вре-
мени, коллектив университета стал 
много работать над расширением 
спектра специальностей. В начале 
2000-х годов в университете ра-
ботала аттестационная комиссия, 
в состав которой вошли более 40 
независимых экспертов из трех го-
родов республики. Она подвергла 
проверке все направления деятель-
ности вуза (от учебно-методиче-
ской и научно-исследовательской 
до библиотечного обеспечения 
учебного процесса). Комиссией 
был особо подчеркнут междуна-
родный статус КарГУ, который с 
1995 года являлся действительным 
членом Евразийской ассоциации 
университетов, с 1997-го - коллек-
тивным членом Международной 
академии высшей школы, с 2002 
года - членом Международной ас-
социации университетов и Между-
народной ассоциации «Сибирский 
открытый университет». 

С 2004 года (в связи с истече-
нием срока полномочий ректора 
университета) до последнего дня 
жизни Акылбаев был президен-
том Карагандинского института 
«Болашақ». Видный ученый, та-
лантливый реформатор скончался 
в 2007 году, немного не дожив до 
своего 70-летнего юбилея. 

Многолетний добросовестный 
труд доктора технических наук, 
профессора, академика МАН ВШ 
Ж.С. Акылбаева был отмечен высо-
кими наградами. Он награжден ор-
денами «Парасат» и «Звезда славы 
Монгольской Народной Республи-
ки»; медалями «За освоение целин-
ных и залежных земель», «10 лет 
Независимости РК», «За заслуги пе-
ред высшей школой», «За отличные 
успехи в области высшего образова-
ния СССР». Ему присвоены звания 
лучшего ректора десятилетия, а так-
же почетного гражданина Шетского 
района и города Караганды. Ж.С. 
Акылбаев был удостоен Золотой 
медали имени А. Байтурсынова и 
нагрудного знака «Почетый работ-
ник образования РК».

3. Еркин Киноятович 
Кубеев

Руководил Карагандинским 
университетом в 2004-2019 годы.

Жизнь Е.К. Кубеева неразрывно 
связана с Карагандой, где он ро-
дился, вырос, стал ученым и рек-
тором одного из ведущих универ-
ситетов Казахстана.

Еркин Киноятович родился 31 
марта 1959 года в городе Караган-
де. После окончания средней шко-
лы с золотой медалью поступил на 
юридический факультет Караган-
динского университета (КарГУ). 
Уже в студенческие годы стре-
мился овладеть теорией и прак-
тикой правовой науки, принимал 
активное участие в общественной 
жизни университета, становил-
ся победителем республиканских 
студенческих конференций.

В 1986 году поступил в аспи-
рантуру Московского государ-
ственного университета им. М.В. 
Ломоносова по специальности 
«Конституционное право». В 
1989-м защитил диссертацию на 
соискание ученой степени канди-
дата юридических наук на тему: 
«Функции политической систе-
мы» (конституционный аспект). В 
1993-м ему было присвоено уче-
ное звание «Доцент».

В 1996-1998 годы обучался в 
докторантуре Московской госу-
дарственной юридической акаде-
мии. После защиты диссертации 
на тему «Основы конституцион-
ного строя Республики Казахстан» 
ему была присуждена ученая сте-
пень доктора юридических наук. 
В 2001 году присвоено ученое зва-
ние профессора по специальности 
«Правоведение».

С 1989-го по 2000 год Еркин 
Киноятович работал на юриди-
ческом факультете КарГУ в ка-
честве заведующего кафедрой 
государственного и администра-
тивного права, заместителя де-
кана факультета, а затем дека-
на юридического факультета. В 
2000-2001 годы - проректор по 
учебной работе Евразийского 
университета имени Л.Н. Гумиле-
ва. С апреля 2001-го по февраль 
2004 года - проректор по учебной 
работе КарГУ. С февраля 2004-
го по январь 2019 года работал в 
должности ректора.

Еркин Кубеев - это гордость 
отечественной науки. Трудно пе-
реоценить тот вклад, который он 
внес в развитие науки Казахстана. 
Он один из создателей правовой 
системы республики. Его можно 
сравнить с прожектором, который 
горит ярким и ровным светом, ос-
вещая все вокруг себя и указывая 
дорогу всем, кто идет следом. Е.К. 
Кубеев был разработчиком ряда 
проектов законов Республики Ка-
захстан, внес определенный вклад 
в разработку теоретических и пра-
вовых основ становления и разви-
тия констицуционного строя в РК. 
Является видным специалистом 
в области нескольких отраслей 
права: конституционного, муни-
ципального, финансового, налого-
вого. Не зря в 2006 году профессор 
Кубеев был признан «Профессо-
ром года РК» в области права.

Е.К. Кубеев - автор свыше 300 
научных трудов, включая ряд учеб-
ников, учебных пособий и моно-
графий. Среди них можно отметить 
такие учебники и учебные пособия, 
как «Международная правосубъ-
ектность», «Криминальное поведе-
ние: диагностика и исследование», 
«Криминалистическая психоло-
гия», «История политической и пра-
вовой науки» (на государственном 
языке); а также монографии «Кон-
ституционный строй Республики 
Казахстан», «Конституционное 
право на образование в РК», «Кон-
ституция Республики Казахстан: те-
оретико-правовой анализ», «Казах-
ская советская автономия как форма 
национальной государственности», 
«Теоретико-правовые аспекты обе-
спечения национальной безопасно-
сти РК» и др.

Как известно, за годы, про-
шедшие со дня основания, Ка-
рагандинский университет стал 
общепризнанным центром об-
разования и науки, сочетающим 
традиции классического универ-
ситета и современные образова-
тельные и научные традиции. В 
достижение современного ста-
туса и уровня развития науки и 
образования, формирование на-
учных школ и традиций неоце-
нимый вклад внесли академик 
З. Мулдахметов, профессора А. 
Бигалиев и Ж. Акылбаев, руково-
дившие университетом после его 
первого ректора, выдающегося 
ученого Е.А. Букетова.

Трудовая деятельность Еркина 
Киноятовича Кубеева получила 
высокую оценку государства. Он 
удостоен почетного звания «За-
служенный деятель Казахстана, 
награжден орденами «Кұрмет» и 
«Парасат», нагрудными знаками 
«Почетный работник образования 
Республики Казахстан», «Белсенді 
қызметі үшін», «Ы. Алтынсарин», 
«Қазақстанның құрметті заңгер».

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

академик,
почетный работник 

образования РК,
заслуженный работник КарУ 

имени Е.А. Букетова

Высшая школа
ДАТЫ

В марте 2022 года свое 50-летие отметит Карагандинский университет имени академика Е.А. Букетова - один из старейших 
и крупнейших университетов нашей страны. Основным достоянием университета является высококвалифицированный 
профессорско-преподавательский состав. Сегодня здесь работают 99 обладателей звания «Лучший преподаватель вуза», 30 
лауреатов государственных научных стипендий для научных специалистов, внесших выдающийся вклад в развитие региона, 
87 лауреатов государственных научных стипендий для талантливых молодых ученых. За это время крупным вузом страны 
руководили порядка десяти специалистов. Среди них особо выделяются Евней Букетов, Жамбыл Акылбаев, Еркин Кубеев. 

Евней Арстанович Букетов (в центре).

Еркин Киноятович Кубеев.

Жамбыл Саулебекович Акылбаев.
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Директора учебных заведений, 
педагоги, ученые - алашоведы 
и ахметоведы - подключились к 
встрече дистанционно через плат-
форму ZOOM. Руководитель об-
ластного управления образования 
Гульсум Кожахметова поздрави-
ла участников с юбилеем и рас-
сказала о работе, проведенной в 
сфере образования в прошедшем 
году, и конкретно о возвращении 
«Əліппе» в казахстанские школы. 
Это событие напрямую касается 
Ахмета Байтурсынова, ведь не бу-
дет преувеличением назвать его 
прародителем казахской письмен-
ности. В 1912 году он реформиро-
вал казахский алфавит на основе 
арабской графики, которой поль-
зовались на территории Казах-
стана в течение 900 лет вплоть до 
XX века. Созданный им алфавит 
назывался «Жаңа емле» - «Новая 
орфография» и до сих пор исполь-
зуется казахами, проживающими в 
Китае, Афганистане и Иране. 

- В этом учебном году в страну 
вернулись традиционные «Əліп-
пе». Я считаю, что это большой 
повод для радости всего народа. 
Мы вручили всем первокласс-
никам, которые только пересту-
пили порог школы, по одному 
экземпляру книги. Празднование 
150-летия Ахмета Байтурсынова 
- несомненно, важное и гранди-
озное событие. Начало ему по ре-
спублике недавно было положено 
Министерством образования и на-
уки. В декабре соберемся на таком 
же курултае, чтобы обсудить итоги 
юбилейного года. Мы должны за 
весь этот год проделать огромную 
работу, - отметила Г. Кожахметова. 

На встрече также представили 
план мероприятий юбилейного 
года, в числе которых - областной 
съезд преподавателей казахско-
го языка и литературы, форум, 
посвященный педагогическому 
наследию Ахмета Байтурсынова, 
литературные чтения, экспедиция 
в родные края общественного де-
ятеля, IV Республиканский слет 
библиотекарей, мушайра молодых 
поэтов и многое другое. 

Из года в год жизни и творче-
ству Ахмета Байтурсынова уде-
ляется огромное внимание, что, 
впрочем, не умаляет его заслуг 
перед народом и своей Родиной. 

Ученый, просветитель, поэт, пу-
блицист, один из руководителей 
народно-освободительного движе-
ния «Алаш» вошел в историю как 
истинный патриот своей страны. 
Неоценим его вклад в лингвисти-
ку и литературоведение казахско-
го языка. Он заложил фундамент 
первых научно-теоретических 
исследований, систематизировал 
литературоведческую науку. Еще 
сформулировал новые понятия и 
термины в казахской письменно-
сти, такие как искусство слова, 
произведение, устная литература, 
олицетворение, гипербола, мета-
фора, ирония и прочее. 

Его политическая деятельность 
также была посвящена служению 
народу. Ахмет Байтурсынов был 
одним из авторов Каркаралинской 
петиции, в которой были подняты 
острые общественные и культур-
ные вопросы изменения системы 
образования, суда, местного само-
управления, национальной журна-
листики, открытия типографий, а 
также принятия новых законов. 

Многие его идеи актуальны и 
в реалиях сегодняшнего дня. К 
примеру, создание продуктов оте-
чественного производства, разви-
тие сельского хозяйства, восста-
новление казахской духовности. 
Именно этой теме посвятила свое 
выступление директор научно-ис-
следовательского центра «Тұлға-
тану» Нурсахан Бейсенбекова. 

- Тот факт, что начало таким 
важным мероприятиям назвали 
словом «курултай», - главный 
признак возрождения священных 
казахских традиций, - сказала за-
служенный педагог. - На днях в 
нашем центре мы провели меро-
приятие «Сарыарқадағы Алаштың 
іздері». В ней приняли участие 
ученые из Семея, а также Коста-
найской и Алматинской областей. 
Согласно плану мероприятий бу-
дет проведена большая исследова-
тельская работа с филологическим 
и историческим факультетами Ка-
рагандинского университета им. 
Е.А. Букетова. Филологи смогут 
углубленно изучить труды Ахмета 
Байтурсынова в области языкозна-
ния, исторический факультет тем 
временем выиграл грант, который 
поможет в исследовании деятель-
ности А. Байтурсынова в партии 
«Алаш». 

После проведения капитально-
го ремонта больницы ведутся ра-
боты по улучшению оснащения. 
Так, в 2021 году в здании стаци-
онара были установлены новый 
цифровой рентген-аппарат и то-
мографы. В этом году решается 
другой, не менее важный вопрос 
- кадровой обеспеченности. В 
больнице не хватает квалифици-
рованных специалистов. 

- Директор больницы быва-
ет на ярмарках вакансий. Также 
заключили договоренности со 
студентами, которые оканчива-
ют Медицинский университет. 
Кроме того, областному управ-
лению здравоохранения переда-
ли 6 квартир для врачей, их от-
ремонтировали и в полной мере 
обустроили всей необходимой 
мебелью. Медикам при переезде 
в город будут выдаваться подъ-
емные в размере 1 миллиона 
тенге. Также мы рассматриваем 
возможность бесплатно обучать 
данной профессии выпускников 
школ за счет средств спонсоров, 
- добавил С. Сатаев. 

Другой актуальный вопрос - 
рост цен. По данным статисти-
ки, за январь 2022 года отмече-
но повышение цен на три вида 
социально значимых продуктов 
питания. Это связано с отдален-
ностью региона от областного 
центра. Расценки у товаропроиз-
водителей и оптовых поставщи-
ков также значительно вырос-
ли. В целях стабилизации цен 
в городе провели 11 ярмарок, в 
которых приняли участие сель-
скохозяйственные товаропро-
изводители соседних районов и 
областей. На них реализовано 75 
тонн продукции на сумму 90 млн 
тенге, благодаря чему горожане 
получили возможность закупить 
продукты по ценам на 15-25% 
ниже рыночных. В декабре 2021 
года был открыт социальный ма-
газин, а этом году планируется 
запуск коммунального рынка с 
продажей значимых продуктов 
по сниженной цене, так как на 
такой торговой площадке поя-
вится возможность реализовать 
товары без посредников и аренд-
ной платы. 

Большое внимание уделено 
благоустройству города и туриз-
му. 

- Коммунальные службы про-
вели инвентаризацию жилых до-
мов, выявив здания, требующие 

ремонта. В прошлом году заме-
нили более 60 подъездных две-
рей и слуховых окон, проведена 
обшивка фасада многоэтажных 
домов. Также проводим капи-
тальный ремонт двух аварийных 
домов, - отметил аким города. 

В текущем году продолжится 
масштабное озеленение Приозер-
ска - на эти цели из городского 
бюджета выделено 20 млн тенге. 
Будут благоустроены 4 двора, что 
включает укладку асфальта, уста-
новку детских площадок и т.д. 
Для развития туризма власти го-
рода начали благоустройство бе-
реговой территории, установлены 
теневые навесы, опоры освеще-
ния со светодиодными светиль-
никами, камеры видеонаблюде-
ния, а также уложена брусчатка. 
В текущем году планируется 
устроить торговые площадки и 
развлекательные комплексы для 
жителей и гостей города. 

- Увеличился объем строитель-
ных работ. Введено 2557 квадрат-

ных метров жилья, завершилось 
строительство 24-квартирного 
дома, после чего, согласно оче-
редности, 24 семьям выдали клю-
чи от квартир. В рамках реализа-
ции программы «Нұрлы жер» за 
счет средств Национального фон-
да ведется строительство двух 
45-квартирных пятиэтажных жи-
лых домов общей площадью 6100 
квадратных метров. Всего за год 
жильем обеспечены 53 семьи, - 
рассказал Сапар Сатаев. 

В целях развития молодежного 
предпринимательства на гранты 
акима города выделено 15 млн 
тенге. Кроме того, в эксплуата-
цию введут 4 объекта малого и 
среднего бизнеса, среди них два 
проекта для сферы услуг и два - 
торговли. 

г. Приозерск

Мама мальчика Екатерина Сар-
таева обратилась за помощью в 
фонд «Қазақстан халқына» и стала 
свидетельницей весьма странных 
обстоятельств.

У Эмиля - большое сердце, в 
буквальном смысле. Оно растяну-
лось настолько, что перестает вы-
полнять свою основную функцию. 
Мама ребенка рассказывает, что 
врачи долго не могли поставить 
точный диагноз, а когда все уже 
стало известно, то Сартаевы тут 
же кинулись искать клиники, ко-
торые смогли бы помочь их сыну. 
Такая нашлась в Китае, для лече-
ния требуется более 10 млн тенге.

Екатерина Сартаева параллель-
но ведет сбор средств в социаль-
ных сетях, активно помогают ей 
в этом и волонтеры. А с момента 
создания по поручению Прези-
дента страны фонда «Қазақстан 
халқына» женщина стала надеять-
ся на помощь государства.

- Первые заявки фонд начал 
принимать с 3 февраля. Об этом 
родители узнали друг от друга, 
нас ведь много таких, кто ведет 
сбор средств. С 3 по 5 февраля у 
меня никак не получалось заре-
гистрироваться. И только в пять 
утра 6-го числа я подала заявку. 
Некоторое время наш статус был 
«в ожидании одного благотвори-

теля». А потом он исчез. После 
поисков мы обнаружили свою 
заявку уже в статусе «отклонен-
ных». Но больше удивило то, что, 
помимо единственного подан-
ного нами обращения, были еще 
три, одно из которых датируется 
21.09.2021 г. Хотя всем известно, 
что фонд появился только в этом 
году. Все фейковые заявления 
якобы поступили от моего имени, 
в одном из них я просила денеж-
ную помощь в размере 5 тысяч 
тенге, в другой говорилось о тру-
доустройстве и в третьей было 
обращение улучшить жилищные 
условия. Ни одно из них не со-
ответствует действительности, 
так как живем мы в собственной 
квартире, работать я не могу из-за 
сына и тем более просить 5 тысяч 
тенге не буду, - возмущается Ека-
терина.

Наша собеседница утверждает, 
что все заявления, как фейковые, 
так и настоящее, вскоре были от-
клонены. А между тем в том своем 
единственном она написала о том, 
что Эмиль нуждается в лечении, 
приложив выписки из клиники и 
свидетельство о рождении. И все 
пропало.

- Я не знала, куда обратиться за 
консультацией. Сначала позвони-
ла по номеру колл-центра НПП 

«Атамекен», так как в одном из 
пабликов увидела, что они могут 
помочь в работе фонда. Но там 
мне сказали, что это не их вид де-
ятельности. Далее я позвонила по 
номеру 1414, консультанты также 
сказали, что некомпетентны в этом 
вопросе. Я обратилась в службу 
Senim 109, где меня соединили с 
оператором АО «Казахтелеком». 
Наконец, там мне ответили, что 
у фонда нет зарегистрированных 
номеров, - рассказывает Е. Сарта-
ева. 

По словам женщины, анало-
гичная ситуация сложилась и у 
других родителей, детям которых 
необходимы средства для лечения.

Между тем Сартаевы уже полу-
чили приглашение от зарубежных 
специалистов, но все еще не могут 
собрать необходимую сумму. Если 
до последних событий в мире им 
надо было собрать порядка 1 млн 
тенге, то теперь в связи с ростом 
иностранной валюты эта сумма 
увеличилась в разы.

Мы тоже решили связаться 
с представителями фонда «Қа-
зақстан халқына» и обнаружили, 
что на официальном сайте нет ни 
одного контактного номера, по ко-
торому можно было бы позвонить. 

Перейдя по ссылке «Как можно 
подать заявку», наш корреспон-
дент оказался на платформе еди-
ной приемной благотворительных 
организаций. Однако указанный 
там номер колл-центра оказался 
недействующим.

Тогда в социальных сетях мы 
нашли некоторых представителей 
правления и попечительского со-
вета, а именно членов правления 
Софию Айсагалиеву и Лаззат Чин-
кисбаеву, членов попечительского 

совета Алмаза Ержана, Аружан 
Саин, Ирину Смирнову, Олжаса 
Худайбергенова и Эльмиру Алие-
ву, к которым наш корреспондент 
обратился за комментариями в 
личных сообщениях.

Общественный деятель, защит-
ник прав людей с инвалидностью 
Алмаз Ержан ответил, что уже 
почти месяц не состоит в попечи-

тельском совете фонда, и удивил-
ся тому, что на сайте нет обратной 
связи. 

Депутат Парламента и обще-
ственный деятель Ирина Смир-
нова поделилась контактными 
номерами ответственного сотруд-
ника. Только вот почему их нет на 
сайте?

И, наконец, разъяснение мы по-

лучили от члена правления фонда 
«Қазақстан халқына» Лаззат Чин-
кисбаевой.

 «От Сартаевой Екатерины при-
шли три заявки. Одна отклонена. 
Две остальные «Прошли модера-
цию/здоровье». Теперь предстоит 
второй этап: это когда заявку про-
рабатываем с подразделениями 
МЗ (Министерства здравоохране-
ния - Прим. авт.) После чего даем 
обоснованный ответ, - написала 
Л. Чинкисбаева. - Рассмотрев за-
явку от Екатерины Сартаевой, со-
общаем следующее. В настоящее 
время в фонд поступает более 10% 
из всех заявок с просьбой оказать 
финансовую помощь по транс-
плантации органов и тканей в за-
рубежных клиниках, в том числе 
для детей.

Фондом планируется проведе-
ние ZOOM-конференции с веду-
щими научными центрами, за-
нимающимися трансплантацией, 
Министерством здравоохранения, 
рабочим органом ФСМС по лече-
нию за рубежом, экспертами, па-
циентскими ассоциациями.

Считаем целесообразным рас-
смотреть данный вопрос в рамках 
обсуждения и выработки подходов 
в отношении заявок по помощи в 
трансплантации органов и тка-
ней».

Остальные представители фон-
да пока ответ не дали. А тем вре-
менем у 11-летнего Эмиля Сарта-
ева счет идет на дни. И он очень 
надеется, что в объявленный Пре-
зидентом Год детей ему тоже по-
могут. 

РЕЗОНАНС

Счет идет на дни
Кому помогает фонд «Қазақстан халқына»?

Изучить наследие
Сымбат АКИМХАНОВА

В этом году под эгидой ЮНЕСКО празднуется 150-летие 
общественного и политического деятеля, просветителя 
и основоположника казахского языкознания Ахмета 
Байтурсынова. Управление образования провело областной 
курултай «Алаштың Ахметі», на котором известные 
общественные деятели обсудили вопросы исследования 
наследия народного педагога, его роль в истории, культуре 
Казахстана, а также в сфере образования и развитии казахского языка. Кроме того, на 
встрече за круглым столом официально дан старт мероприятиям, посвященным юбилею.

И квартиры даем
Диана МЕЙРАМОВА

Один из вопросов, волнующих жителей Приозерска, 
- строительство парковки на территории городской 
больницы - получит свое решение в этом году. Как 
рассказал аким города Сапар Сатаев на брифинге по вопросам социально-экономического 
развития, в бюджете на нынешний год заложены средства для ее обустройства, а также 
подъездных путей и тротуаров. 

ПОДАВШАЯ ВСЕГО ЛИШЬ 
ОДНО ОБРАЩЕНИЕ НА 
ЛЕЧЕНИЕ, ЕКАТЕРИНА 
САРТАЕВА В СКОРОМ 
ВРЕМЕНИ ОБНАРУЖИЛА ЕЩЕ 
ТРИ ФЕЙКОВЫЕ ЗАЯВКИ 
ОТ СВОЕГО ИМЕНИ.

Самал АХМЕТОВА

Свыше 10 млн тенге необходимо для лечения 11-летнего 
Эмиля Сартаева. Примерно два года назад врачи 
поставили ему диагноз - дилатационная кардиомиопатия, 
и если не начать лечение сейчас, то он не доживет до 
совершеннолетия. 

БОЛЬШОЕ 
ВНИМАНИЕ УДЕЛЕНО 
БЛАГОУСТРОЙСТВУ 
ГОРОДА И РАЗВИТИЮ 
ТУРИЗМА. 

МНОГИЕ ИДЕИ АХМЕТА 
БАЙТУРСЫНОВА 
АКТУАЛЬНЫ 
И В РЕАЛИЯХ 
СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ.
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Самал АХМЕТОВА

Незаконно выплаченные 
доплаты работникам 
детских домов могут 
удержать лишь при 
согласии и по заявлению 
самих сотрудников. 
Об этом сообщили в 
департаменте внутреннего 
государственного аудита.

Напомним, в номере «ИК» за 
17.02.2022 года был опубликован 
материал о том, что технический 
персонал детских домов, полу-
чающий минимальные оклады, 
лишили выплаты в размере 30% 
от базового должностного оклада 
(БДО) за период с 2018-го по 2020 
год. 

Сотрудники в лице своих про-
фсоюзных лидеров возмутились 
данными мерами, а руководители 
учреждений обратились в суд, ко-
торый проиграли. Теперь работни-
кам необходимо вернуть средства 
в казну. Наша газета подробно 
рассказала о непростой ситуации. 
Одновременно мы обратились с 
официальным запросом в департа-
мент внутреннего государственно-
го аудита, так как именно специ-
алисты данного ведомства в ходе 
проверки и выявили нарушения. 

Как сообщил заместитель ру-
ководителя департамента вну-
треннего государственного ауди-
та Серик Рысбеков, в конце 2020 
года Уполномоченный по правам 
ребенка в РК Аружан Саин обра-
тилась в Администрацию Прези-
дента, где озвучила ряд проблем, 
имеющихся в детских домах. В 
свою очередь АП поручила Пра-
вительству проверить обращение 
Аружан Саин, и в соответствии с 
этим территориальные подразде-
ления Комитета внутреннего го-
саудита инициировали проверки в 
детских учреждениях.

- По Карагандинской области 
аудит прошел в 11 организациях. 
Мы проверяли выделенное фи-
нансирование, на какие нужды 

и каким образом расходовались 
средства, соответствовало ли все 
это нормам питания, оплате ком-
мунальных услуг, штатному рас-
писанию и т.д. В ходе проверок 
были выявлены многочисленные 
нарушения как финансовые, так 
и процедурные. Особый резонанс 
вызвало несоответствие по опла-
те труда, а именно - 30% от БДО, 
что составляет порядка 5 тысяч 
тенге. Данные выплаты долж-
ны получать только сотрудники, 
непосредственно работающие с 
детьми, то есть воспитатели и их 
помощники. Руководство детских 
домов обращалось с запросами в 
Министерство образования и нау-
ки и Министерство труда и соци-
альной защиты населения и оттуда 
также получило разъяснение, что 
эту надбавку имеют право полу-
чать сотрудники, непосредственно 
занятые воспитанием и обучением 
детей, - говорит С. Рысбеков.

По его утверждению, во время 
проверки аудиторы увидели, что 
проценты от БДО получал также 
технический персонал - сторожа, 
дворники, секретари, кухработни-
ки, операторы стиральных машин, 
бухгалтеры, заместители дирек-
торов по административно-хозяй-
ственной части, юристы, вахтеры 
и многие другие. В результате по 
шести детским домам выявилась 
задолженность перед бюджетом 
в 34 млн тенге, образовавшаяся 
за три года. Однако заместитель 
руководителя департамента сра-
зу же подчеркнул справедливость 
возмущения работников, которые 
сегодня не готовы возместить 
ущерб, образовавшийся не по их 
вине.

- По итогам проверки мы напра-
вили предписание, в котором ука-
зали сумму переплаты по каждому 
учреждению. В то же время ауди-
торы не писали о том, что средства 
надо удерживать с техперсонала. 
В данном случае работники не 
виноваты, так как доплаты были 
предусмотрены в штатном рас-
писании. Технический персонал 

является конечным получателем, 
но он никак не устанавливал себе 
надбавку. Здесь необходимо разо-
браться, кто допустил переплату. 
Как я уже говорил, надбавка была 
включена в штатное расписание, 
которое составляют экономисты 
и бухгалтеры, утверждает руко-
водитель учреждения, а согласо-
вывается все это с управлением 
образования. 

Работники, получавшие сред-
ства, могут возместить ущерб 
только по собственному заяв-

лению. В случае согласия бу-
дет удерживаться не более 50% 
средств от оклада ежемесячно. Но 
надо иметь в виду, что простые со-
трудники к данному инциденту не 
имеют никакого отношения, удер-
жание должно происходить только 
за счет виновных лиц, - подчер-
кнул заместитель руководителя 
департамента внутреннего госу-
дарственного аудита.

По его же словам, помимо ше-
сти детских домов, аудиторы 
также проверили Дом ребенка 
«Шапагат», который относится к 
управлению здравоохранения, а 
также Центр оказания специаль-
ных социальных услуг для детей, 
его куратором выступает управ-
ление координации занятости и 
социальных программ. Там такого 
рода нарушения не выявлены. 

Несмотря на суды и обращения 
в различные инстанции, много-
миллионная задолженность у дет-
ских домов никуда не делась. За 
неисполнение предписания ауди-
торы ДВГА скоро начнут штрафо-
вать руководителей организаций.

РЕЗОНАНС

Никто ни в чем не виноват
Куда приводят благие намерения?

НЕСМОТРЯ НА СУДЫ 
И ОБРАЩЕНИЯ 
В РАЗЛИЧНЫЕ 
ИНСТАНЦИИ, 
МНОГОМИЛЛИОННАЯ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ 
У ДЕТСКИХ ДОМОВ 
НИКУДА НЕ ДЕЛАСЬ. 
ЗА НЕИСПОЛНЕНИЕ 
ПРЕДПИСАНИЯ 
АУДИТОРЫ ДВГА СКОРО 
НАЧНУТ ШТРАФОВАТЬ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ОРГАНИЗАЦИЙ.

По словам руководителя отдела заня-
тости и социальных программ Бухаржы-
рауского района Гульжан Абжановой, 
подобные встречи безработных, самоза-
нятых людей и тех, кто готов помочь им 
в трудоустройстве, проходят регулярно. 
Акцент делается на том, чтобы как мож-
но больше жителей узнало, как работа-
ют государственные проекты и на какую 
поддержку можно рассчитывать.

- В текущем году условия выдачи 
грантов поменялись и увеличилась сум-
ма до 400 МРП, - делится она. - Претен-
довать на государственный грант могут 
люди, прошедшие обучение в рамках 
проекта «Бастау Бизнес». Акцент сде-
лан на поддержке социально уязвимых 
слоев населения. Воспользоваться этой 

возможностью могут молодежь в воз-
расте до 29 лет, получатели АСП, семьи, 
воспитывающие детей с ограниченными 
возможностями, кандасы, переселенцы, 
люди с инвалидностью в зависимости 
от трудоспособности. Также в рамках 
Национального проекта развития пред-
принимательства на 2021-2025 годы 
предусмотрено льготное кредитование 
на расширение бизнеса.

А чтобы молодые люди и те, кто по-
старше, могли ориентироваться в потоке 

информации и выбрать для себя наи-
более оптимальный вариант, в Центре 
занятости населения Бухаржырауского 
района дадут направление на обучаю-
щие курсы либо направят к работодате-
лю.

Дело в том, что тем, кто еще не успел 
получить профессию или не смог влить-
ся в общий поток, предлагают восполь-
зоваться курсами, поменять профиль.

- Мы готовим специалистов по 27 на-
правлениям и активно сотрудничаем с 
ЦЗН района, - поделилась представитель 
учебного центра Темиртау Людмила 
Станович. - За обучение государство вы-
плачивает 29 тысяч тенге в месяц. Кур-
сы длятся два-три месяца. Кроме того, 
учащимся предусмотрена стипендия в 
размере 78 тысяч тенге. Это хорошая 
поддержка. Государство предусмотрело 
несколько этапов улучшения благосо-
стояния населения. Сначала казахстан-
цы получат профессию, затем смогут 
открыть свое ИП, а после их уровень 
жизни значительно повысится. 

Один из пилотных проектов, кото-
рый реализуется в поселке Ботакара, 
- «Контракт поколений». И первыми 
его решились воплотить в СШ имени 
Ю. Гагарина.

Балапан Розалина передает свой опыт 
молодому учителю Татьяне Смаиловой, 
которая с сентября приступит к обуче-
нию детей. 

- Так как мне скоро выходить на заслу-
женный отдых, то вместе с руководством 
школы решили закрепить наставниче-
ство над молодыми специалистами, не-
давно окончившими колледж или вуз, - 
рассказывает она. - Я преподаю русский 
язык и литературу в среднем и старшем 
звене. С удовольствием поделюсь с уче-
ницей опытом, навыками обучения под-
ростков. Хочу отметить, что этот специ-
алист, который вскоре заменит меня, - из 
семьи потомственных педагогов. Она 
способная, любит детей, владеет про-
фессиональным мастерством. Нам нуж-
ны энергичные и молодые специалисты, 
идущие в ногу со временем, разбираю-
щиеся в современных технологиях.

Молодой учитель Татьяна Смаило-
ва будет обучаться под руководством 
опытного наставника в рамках проекта 
«Контракт поколений» на протяжении 
полугода. Каждый месяц ей полагается 
стипендия порядка 90 тысяч тенге.

Фото Руслана КАЛИЕВА
п. Ботакара,

Бухаржырауский район

Как отметил начальник областного 
департамента по делам обороны Жа-
нас Кунанбаев, с 2021 года отсрочка или 
освобождение от призыва являются госу-
дарственными услугами. Они предостав-
ляются гражданам через портал «электрон-
ного правительства». Ответственными за 
оказание указанных услуг являются мест-
ные исполнительные органы. Оповеще-
ние призывников осуществляется путем 
рассылки SMS-сообщений, а также по-
средством направления персональных по-
весток на домашние и служебные адреса. 
ПЦР-исследование молодого пополнения 
будет проводиться дважды: на сборных 
пунктах и в воинских частях по прибытии. 
Отмечается, что любой желающий может 
получить информацию о призыве и ответы 
на интересующие вопросы. Для этого в ка-
ждом департаменте по делам обороны ра-
ботают проектные офисы «Қарулы күштер 
- адалдық алаңы», созданы электронные 
почтовые ящики и официальные аккаунты 
в социальных сетях.

Особой задачей органов военного управ-

ления в настоящее время является мотива-
ция молодежи к службе в армии, исполне-
нию воинского долга, являющегося особой 
миссией. В связи с этим Министерством 
обороны выработаны предложения, кото-
рые касаются предоставления кредитных 
каникул на период срочной службы, выпла-
ты единовременного денежного вознаграж-
дения при выслуге установленного срока, 
а также предоставления льгот молодым 
людям в образовательном секторе, членам 
их семей при оплате коммунальных услуг. 
Предложения находятся на стадии согласо-
вания с заинтересованными государствен-
ными органами. 

В департаменте по делам обороны на-
поминают: в случае вымогательства де-
нежных средств, затягивания решения тех 
или иных вопросов и других возможных 
коррупционных проявлений необходимо 
обращаться в проектные офисы «Қарулы 
күштер - адалдық алаңы» или по телефо-
нам доверия для принятия оперативных 
мер, получения консультации по возник-
шей ситуации.

ДОХОДНАЯ ЧАСТЬ АРМИЯ

Влиться в общий поток
Можно даже преуспеть, если очень захотеть

Светлана СБРОДОВА

Гранты на сумму свыше 1,2 миллиона тенге, выделяемые 
в рамках реализации Национального проекта по развитию 
предпринимательства на 2021-2025 годы, могут получить 50 жителей 
Бухаржырауского района. Об этом рассказали во время совместного 
заседания работодателей, представителей РПП «Атамекен», учебных 
центров, местной администрации и соискателей. Встреча состоялась 
в коворкинг-центре, расположенном в районном Доме культуры 
поселка Ботакара.

Пора исполнить 
долг
Фархат КИНЖИТАЕВ

В регионе стартовал весенний призыв в Вооруженные силы РК. 
В соответствии с действующим законодательством военную форму наденут 
около полутора тысяч граждан РК в возрасте от 18 до 27 лет, не имеющих 
оснований для получения отсрочки или освобождения.

БАЛАПАН РОЗАЛИНА 
ПЕРЕДАЕТ СВОЙ ОПЫТ 
МОЛОДОМУ УЧИТЕЛЮ 
ТАТЬЯНЕ СМАИЛОВОЙ, 
КОТОРАЯ С СЕНТЯБРЯ 
ПРИСТУПИТ К ОБУЧЕНИЮ 
ДЕТЕЙ.

Коллаж Натальи Романовской
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Первые дружины в Караганде 
появились в 1931 году. Игры про-
ходили на стадионе «Угольщик» в 
Старом городе. Через восемь лет 
был открыт стадион «Динамо» с 
трибунами на три тысячи мест. 

Большой популярностью поль-
зовался футбол в шахтерском крае 
после окончания Великой Отече-
ственной войны. Появились хоро-
шие команды - «Шахтер», «Дина-
мо», «Трудовые резервы», а также 
«Цветмет» из Балхаша. Ветеран 
карагандинского спорта Сергей 
Стрельцов вспоминал:

 - После окончания войны меня 
оставили служить в Германии. 
Однажды в Дрездене удалось по-
знакомиться с бывшим тренером 
московского «Спартака» Петром 
Поповым, возглавлявшим одну 
из армейских команд. Каково же 
было мое удивление, когда, воз-
вратившись домой, в Караганду, 
в 1950 году встретил его на стади-
оне «Динамо». Он был репресси-
рован и выслан в Казахстан, стал 
тренером «Шахтера». Под его 
руководством «горняки» приняли 

участие в турнире Всесоюзного 
Центрального совета профессио-
нальных союзов в Одессе, где из 
16 команд заняли четвертое место.

 В 1953-1955 годах старшим 
тренером команды был назначен 
Георгий Бедрицкий. Воспитанник 
одесского футбола, он выступал на 
месте нападающего за местную ко-
манду «Пищевик». Во время поезд-
ки в Казахстан его и еще четверых 
игроков пригласили остаться в Ал-
ма-Ате, помочь становлению коман-
ды «Динамо». В Караганде Георгий 
Бедрицкий перед выходом на заслу-
женный отдых много лет возглавлял 
стадион «Шахтер» и спортивную 
базу команды в Долинке.

 Через три года тренером «гор-
няков» стал Василий Гилев, и они 
заняли третье призовое месте в 
чемпионате республики. В 1958 
году наша команда впервые стала 
участницей чемпионата страны в 
классе «Б». Ведущими игроками 
были Геннадий Денисов, Андрей 
Гумиров, Павел Казаков, Вениа-
мин Чуваков, Виктор Ледовских и 
другие.

 О старшем тренере «Шахтера» в 
первом чемпионате страны Юрии 
Ходотове из Ленинграда хочет-
ся сказать особо. Сын известных 
артистов Александринского теа-
тра, которому прочили большое 
будущее на сцене, выбрал фут-
бол, ставший смыслом его жизни. 
В молодые годы был вратарем, 
окончил в Москве институт физи-
ческой культуры, получив диплом 
тренера. Он отлично знал методи-
ку тренировок, после «Шахтера» 
возглавлял «Торпедо» (Владимир) 
и «Вымпел» (Калининград), став 
заслуженным тренером РСФСР.

 Яркий след оставил и Владимир 
Котляров. В конце сезона 1962 года 
в двух переходных матчах в Одес-
се с «Локомотивом» из Гомеля (1:0 
и 0:0) наши футболисты завоева-
ли путевку в класс «А». Автором 
решающего мяча стал 18-летний 
нападающий Виктор Абгольц. Кот-
лярову первому в республике было 
присвоено звание «Заслуженный 
тренер Казахстана», 13 игроков 
стали мастерами спорта. Главный 
редактор журнала «Нива» Влади-

мир Гундарев в предисловии книги 
«Футбол с острыми углами» писал: 
«В двадцать лет, приехав из Мо-
сквы в Алма-Ату, Котляров в со-
ставе «Динамо» и «Кайрата» сумел 
поднять футбол в южной столице 
на новые рубежи, уделяя большое 
внимание подрастающей смене. 
Став известным тренером, был от-
личным стратегом, мыслящим мас-
штабно и творчески».

 Во второй группе класса «А» 
«Шахтер» успешно провел сезон 
1967 года (старший тренер - бывший 
нападающий Виктор Корольков). 
Став победителем предварительно-
го этапа, «горняки» в дополнитель-
ном поединке в Ташкенте за выход 
в Высшую лигу уступили команде 
«Динамо» (Кировабад). 

 В чемпионате страны во второй 
лиге наши футболисты удачно про-
вели сезоны 1982-1983 гг., дважды 
подряд став победителями зональ-
ного турнира, вели борьбу за пере-
ход в первую лигу. Большой вклад 
в успех команды внес воспитанник 
карагандинского футбола, бывший 
капитан команды, старший тренер 

Серик Аширбеков. После оконча-
ния выступлений на зеленом поле 
Москвы он окончил Высшую шко-
лу тренеров, сделав ставку в коман-
де на молодых местных игроков. 
Именно при нем проявился талант 
таких самобытных футболистов, 
как Сергей Мищенко, Петр Асыл-
баев, Валерий Лукьянчук, Николай 
Игамбердиев, Валерий Никитин и 
другие. 

Первые награды - бронзовые 
медали в чемпионате Казахстана 
- «Шахтер» завоевал в 1995 году. 
Коллектив возглавлял бывший за-
щитник команды, заслуженный 
тренер Серик Бердалин, которому 
было доверено тренировать сбор-
ную страны в отборочных играх 
чемпионата мира 1998 года во 
Франции.

Впервые обладателями титула 
чемпионов Казахстана и золотых 
медалей наши футболисты стали 
в сезоне 2011 года, на следующий 
год второй раз подряд повторив 
это достижение.

 Первый кубковый матч как ко-
манда мастеров «горняки» прове-
ли 22 июля 1958 года в Караганде, 
добившись разгрома «Трудовых 
резервов» из Ташкента. В разные 
годы наши футболисты в кубко-

вых поединках побеждали такие 
известные клубы, как «Зенит» 
(Ленинград), «Торпедо» (Москва), 
«Арарат» (Ереван) и другие. В 
2013 году карагандинцы стали 
обладателями почетного трофея 
Кубка Казахстана, переиграв в 
финале на столичном стадионе 
«Астана-Арена» команду «Тараз». 
Главным тренером «Шахтера» 
был российский специалист Вик-
тор Кумыков. 

На слуху у болельщиков были 
Геннадий Костюченко, он 2 мая 
1963 года стал автором перво-
го гола «Шахтера» в классе «А», 
Николай Игамбердиев, забивший 
100-й мяч в играх чемпионатов 
страны, всего на его счету 174 
гола. А вот Сергей Мищенко про-
вел 577 матчей за родной клуб, 15 
лет был капитаном команды. Пер-
вым чемпионом страны в составе 
«Торпедо» (Москва) в 1976 году 
стал воспитанник «Шахтера», 
вратарь Анатолий Зарапин. Пер-
выми игроками в Высшей лиге, 
выступая за «Кайрат», были кара-
гандинцы - мастера спорта Виктор 
Абгольц и Владимир Асылбаев. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Команда молодости нашей
Семен НЕВЕРОВ

Состоялись первые игры нового чемпионата Казахстана среди команд Премьер-лиги. 14 клубов ведут борьбу за медали. 
Карагандинский «Шахтер» уже встретился с командой «Астана» и на выезде с «Кызыл-Жаром» из Петропавловска. 
В биографии нашего клуба немало ярких страниц. В разные годы «горняки» дважды становились чемпионами страны, 
завоевывали Кубок и Суперкубок республики, первыми из отечественных команд «прорубили окно» в Европу, радуя своих 
поклонников красивой и зрелищной игрой. Думается, перед началом нового сезона болельщикам будет интересно вспомнить 
о первых тренерах «Шахтера», которые внесли большой вклад в развитие карагандинского футбола.

ГЕОРГИЙ БЕДРИЦКИЙ. НИКОЛАЙ ИГАМБЕРДИЕВ.

1962 ГОД. «ШАХТЕР» ЗАВОЕВАЛ ПУТЕВКУ В КЛАСС «А».

БОЛЕЛЬЩИКИ - 12-Й ИГРОК 
КОМАНДЫ.

«ШАХТЕР» ВПЕРВЫЕ 
СТАЛ ЧЕМПИОНОМ 
КАЗАХСТАНА.

Напомним, первый поединок 
«оранжево-черных» в этих соревнова-
ниях завершился вничью, а для «Кы-
зыл-Жара» начало состязаний озна-
меновалось поражением. И, несмотря 
на решительный настрой играть более 
открыто, проблемы в обороне хозяев 
поля дали о себе знать. Верх, к радо-
сти карагандинских болельщиков, 
одержал «Шахтер», игроки которого 
выполнили план своего наставника. 

Главный тренер Магомед Адиев 
на послематчевом брифинге проком-
ментировал исход встречи:

- Матч получился тяжелым для 
обеих команд. Ожидали, что сегодня 
будет вязкая игра и временами даже 
не такая зрелищная, как хотелось бы. 
В определенной фазе противостоя-
ния нужно было немного потерпеть. 

Думаю, моя команда справилась с 
этим. Нашли ту ошибку, которую 
искали в зоне соперника, и прове-
ли гол. Мы были ближе к победе и 
добились результата. По моментам 
могли забивать больше и не ждать 
нервной концовки. Замена нападаю-
щего Романа Муртазаева объясняется 
тем, что Айдос Таттыбаев в концовке 
матча находит моменты, отскоки, ко-
торые можно реализовать. У каждого 
из них есть свои определенные каче-
ства, и мы на них пытаемся сыграть. 
На сегодняшний день были доступ-
ны лишь два нападающих. К тому 
же большая обойма игроков вновь 
выпала. Запасных Стефана Букораца 
и Эдина Рустемовича не смогли вы-
пустить из-за травм.

«Кызыл-Жар» - «Шахтер» 0:1. 

- Это большой праздник. Нам при-
ятно, что в городе Темиртау проходят 
такие красочные поединки, демон-
стрируется прекрасная техника. Вы 
получаете огромный опыт, каждый из 
ребят, которые здесь борются, ставит 
для себя мечту попасть в сборную 
Казахстана. Красивой борьбы, новых 
побед, ребята! - пожелал участникам 
секретарь Темиртауского городского 
маслихата Алексей Ломакин. 

Соревнования проходили на базе 
спорткомплекса «Полимер». Не-
сколько месяцев назад здесь сдела-
ли ремонт, уложили новый татами, 
отвечающий всем международным 
стандартам. Побороться за звание 
сильнейшего дзюдоиста в город ме-
таллургов приехало более двухсот 
спортсменов. 

- Открытый турнир «Академия 

дзюдо имени Балтабека Кызмета» 
носит статус международного, в нем 
должны были принять участие гости 
из Узбекистана, но в силу опреде-
ленных обстоятельств они не смогли 
прилететь. В следующем году мы 
планируем, что в списке участни-
ков будут представители нескольких 
стран, - отметил президент федера-
ции дзюдо Карагандинской области 
Евгений Кондратьев. 

Программа соревнований была 
рассчитана на два дня. В поединках 
сошлись юноши 2007-2009 годов 
рождения. В общем зачете по ко-
личеству призовых мест лидирова-
ли спортсмены из Нур-Султана, на 
втором месте - Темиртау, замкнули 
тройку лидеров дзюдоисты из Кара-
ганды.

г. Темиртау

ФУТБОЛ

Теперь победа
Валентин ШИПУНОВ

«Горняки» одержали победу над петропавловским «Кызыл-
Жаром» во втором матче стартовавшего сезона премьер-лиги. 
Единственный гол в игре провел полузащитник Абылайхан 
Назымханов. 

ДЗЮДО

С мечтой о сборной
Сергей БАДАНИН

В Темиртау прошел республиканский турнир по дзюдо 
среди юношей. В нем приняли участие представители всего 
Казахстана.
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Утерянный оригинал свидетельства о государственной регистра-
ции выпуска акций, № А5902 от 18.07.2012 г. на АО «Караганда Ин-
вест», БИН 111240017511, считать недействительным.           № 172

ТРЕБУЮТСЯ
 Нужны сотрудники в офис. Отвечать на звонки, заполнять докумен-

ты. Тел.: 8 7055053656.

Колечки к празднику
Женщина похитила ювелирные изделия у пациентки прямо 
в больнице в Каражале. 

Накануне мартовского праздника в отдел полиции города поступило 
заявление от 38-летней дамы. Выяснилось, что заявительница находи-
лась на стационарном лечении в одном из медицинских учреждений. Во 
время процедур она оставила без присмотра три золотых кольца, кото-
рые были похищены. Сумма ущерба составила 270 тысяч тенге. 

В ходе оперативно-розыскных мероприятий сотрудники криминальной 
полиции задержали 44-летнюю женщину. Она дала признательные показа-
ния. Вещественные доказательства изъяты. По данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье 188 УК РК «Кража». Ведется расследование.

Незваный гость
На 5,5 млн тенге обманул россиянин жительницу 
Приозерска. 

В отдел полиции города обратилась 63-летняя пенсионерка. Женщина 
сообщила, что неизвестный похитил у нее денежные средства на сумму 
5 млн 510 тысяч тенге. Выяснилось, что злоумышленник под предлогом 
продажи инструментов зашел в квартиру. Он отвлек внимание хозяйки и 
похитил из комода находившиеся там сбережения. 

Полицейские установили личность подозреваемого - 46-летнего граж-
данина Российской Федерации, скрывшегося из Приозерска. В ходе опе-
ративно-розыскных мероприятий сотрудники криминальной полиции 
задержали вора в Алматы. Он дал признательные показания. По дан-
ному факту в полиции возбудили уголовное дело по статье 188 УК РК 
«Кража». Ведется расследование.

Лошадки без крыши
Предприниматель «приватизировал» скотобазу, нанеся 
ущерб сельскому предпринимателю. 

В отдел полиции Нуринского района поступило заявление от 48-лет-
него мужчины. Он сообщил, что занимается выращиванием крупного 
рогатого скота. На днях заявитель посетил временно пустующую ско-
тобазу и обнаружил ее исчезновение - неизвестный демонтировал все 
находившиеся в этом месте строения. 

В ходе оперативно-розыскных мероприятий сотрудники криминаль-
ной полиции задержали 59-летнего бизнесмена. Он дал признательные 
показания. Возбуждено уголовное дело по статье 188 УК РК «Кража». 
Ведется расследование

«Инспектор» по кадрам
Пока вы жалуетесь на тяжелую и изнуряющую работу, 
другие мечтают хотя бы о такой, не имея никакой. 600 тысяч 
тенге за трудоустройство отдала аферистке жительница 
Сатпаева. 

В отдел полиции города обратилась 31-летняя потерпевшая. Она со-
общила, что искала высокооплачиваемую работу. Заявительница вышла 
на некую женщину, вызвавшуюся оказать ей помощь и содействие в тру-
доустройстве на престижное место. Но за свои услуги посредница по-
требовала 600 тысяч тенге. Получив денежные средства, она перестала 
выходить на связь. 

В ходе оперативно-розыскных мероприятий полицейские задержали 
45-летнюю женщину. Она дала признательные показания. По данному 
факту возбуждено уголовное дело по статье 190 УК РК «Мошенниче-
ство». Ведется расследование. Полицейские устанавливают причаст-
ность подозреваемой к другим аналогичным преступлениям.

Соб. инф.

После смерти Камзина Амангельды, умершего 27.10.2007  года, 
открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам обра-
щаться к нотариусу Буркутбаевой Д.К. по адресу: г. Караганда, пр. Бу-
хар-жырау, 49/6, БЦ «Казахстан», оф. 105а. Тел.: 8 7013138686.        № 174

После смерти Кутузова Валерия Николаевича, умершего 
30.10.2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к нотариусу Зорину С.Б. по адресу: 
г. Караганда, пр. Н. Абдирова, 23/2. Тел.: 87001581611.                  № 175

КРИМИНАЛКАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Светлана СБРОДОВА

В тройку лидеров 
вошла сборная 
региона по итогам 
выступления на открытом 
республиканском турнире 
по садақ ату.

В Караганде завершились со-
ревнования по национальному 
виду спорта, собравшие свыше 
100 участников из разных обла-
стей Казахстана. Самая много-
численная команда была из на-
шего региона - 40 человек. Они 
выступали в четырех возрастных 
категориях: 7-9, 10-12, 13-15 и 16-
18 лет.

По словам тренера детско-юно-
шеской спортивной школы наци-
ональных и конных видов спорта 
«Қайрат» Каи Мазневой, респу-
бликанский турнир прошел на 
очень хорошем уровне. 

Среди карагандинцев, кто су-
мел достойно выступить, много 
парней и девушек. В число при-
зеров «Гран-при» вошли сразу 
семь спортсменов. В копилку 
команды они принесли два «зо-

лота», одно «серебро» и четыре 
«бронзы».

Помимо этого, завоевали на-
грады разного достоинства в 
дисциплине фито путо жамбы, 
путо нысаны и жамбы нысаны. 
В общей сложности записали на 
свой счет восемь золотых меда-
лей, девять серебряных и восемь 
бронзовых. 

- Мы очень довольны тем, как 
были представлены наши воспи-
танники, - рассказывает К. Маз-
нева. - В ДЮСШ национальных 
и конных видов спорта «Қайрат» 
садақ ату стал развиваться со-
всем недавно. Однако ребята уже 
составляют конкуренцию своим 
соперникам из других регионов. 
Так, например, в декабре прошло-

го года в столице на республикан-
ских соревнованиях они выиграли 
сразу две медали - золотую и се-
ребряную. А там были серьезные 
спортсмены. В число сильнейших 
входят команды из Нур-Султана и 
Мангистау. В этот раз наши ребята 
тоже постарались. Они очень мно-
го тренировались, поэтому пока-
зали такой результат. 

Россыпь медалей

Международное первенство среди детей, 
юношей, молодежи и взрослых собрало свы-
ше тысячи бойцов из 18 стран. Команду Ка-
захстана представляли 50 спортсменов, в том 
числе пятеро - из Караганды.

Спортсмены выступали в трех дисципли-

нах: «ката», «кумитэ», «фулл-контакт». В 
итоге казахстанская сборная завоевала 19 зо-
лотых, 14 серебряных и 9 бронзовых медалей, 
расположившись на второй строчке команд-
ного зачета. Они уступили только одно «золо-
то» команде Турции.

По словам заместителя руководителя фе-
дерации «Ashihara Karate» Карагандинской 
области Анар Исабековой, этот вид спорта в 
нашем регионе стал развиваться сравнитель-
но недавно. И уже есть хорошие результаты.

- Сначала ашихара каратэ стали заниматься 
мои дети, глядя на их успехи, я тоже пришла 
на тренировки, - поделилась она. - На чем-
пионате мира в Анталье моя дочь и я заво-
евали медали высшего достоинства в своих 
весовых категориях и возрастных группах. 
Честно скажу, было непросто. Конкуренция 
просто невероятная. Нас тренирует настоя-
щий мастер, обладатель черного пояса Арман 
Раимбеков. Думаю, вместе с ним мы сможем 
добиться невероятных успехов и вывести 
Карагандинский регион в число лидеров по 
ашихара каратэ. 

Самая маленькая участница из Караганды 
- Евангелина Молодушкина. Ей всего девять 
лет. Но, несмотря на столь юный возраст, 
спортсменка подает большие надежды. Ведь 
за три года, что она тренируется и выходит на 
бой против своих соперниц, смогла стать дву-
кратной чемпионкой Казахстана, двукратной 
чемпионкой чемпионата Азии и чемпионкой 
мира.

- Когда была еще маленькой, вместе с па-
пой любили смотреть фильмы про карати-
стов, - рассказывает спортсменка. - Мне очень 
нравится наблюдать за тем, как они ведут по-
единки, как это все эффектно смотрится. Я 
попросила родителей, чтобы они записали в 
секцию каратэ. И очень им благодарна за то, 
что они мне дали право выбора. Теперь побе-
ждаю на соревнованиях. Также хорошо учусь 
в гимназии. Вскоре будем выступать на чем-
пионате Казахстана.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Эффектный выход
Светлана СВЕТЛОВА

Четыре золотые медали и одну серебряную завоевали спортсмены на 
чемпионате мира по ашихара каратэ в Турции.
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«Тəуелсіздік тұлғалары» («Лично-
сти Независимости») - так называется 
выставка авторских работ талантли-
вой карагандинской художницы. Она 
пишет портреты исключительно с на-
туры, чтобы передать не только внеш-
ний облик человека, но и раскрыть его 
характер, духовную сущность, а если 
шире, то отразить время, в котором 
живут прославленные деятели науки, 
культуры, космоса, политики, спорта. 
Организатором экспозиции выступи-
ло республиканское государственное 
учреждение «Центр геральдических 
исследований» при поддержке Мини-
стерства культуры и спорта РК. Этот 
проект Тансык Мажитова ведет с 2009 

года. Первый показ состоялся к 20-ле-
тию Независимости РК в столице. Вто-
рой - в октябре в Нур-Султане, а теперь 
и в Караганде.

- Каждый портрет - история обще-
ния. 51 представленная картина - это 
не вся галерея. Всего работ 60. Вдох-
новила меня мой наставник Наталья 
Иванина: «Ты портретист, делай! Надо-
ела со своими комплексами, начинай!» 
Герой каждого холста мне позировал. 
Вспоминаю, что Фариза Онгарсынова 
встретила меня в штыки: «Ты могла бы 
сделать мой портрет по своему вообра-
жению! Ты знаешь, что меня называют 
колючкой?» Я молча встала, собрала 
краски и уехала. Когда человек позиру-

ет, художник ловит его энергию. Писать 
с натуры - это совсем другое. Без Ната-
льи Иваниной я бы не решилась. При-
бегала к ней в слезах, меня трясло. Об 
этой своей неудаче я также рассказала 
Асанали Ашимову. Он ответил: «Это 
нормально. Это творчество!» И я сно-
ва позвонила Фаризе Онгарсыновой. И 
все сложилось. Та сидела как шелковая. 
Мою идею поддержали в Администра-
ции Президента РК. Продавать коллек-
цию не стану, хотя за свою работу не 
получала денег.

Тансык Мажитова рисует с 1996 года, 
после окончания художественно-гра-
фического факультета педагогического 
института в Аркалыке. Работала в На-
циональном музее РК в Нур-Султане. 
Затем перебралась в Караганду.

- Природа меня не вдохновляет. Ког-
да пишу портреты - это настоящий экс-
трим. Асанали Ашимов сказал посети-
телям во время позирования: «Почему 
я здесь сижу? Ты думаешь, мне нечего 
делать? Ты посмотри на ее глаза! В них 

столько страсти! Вот только по этой 
причине я здесь». Портрет - это накал, 
стрессовое состояние. Потому что ты 
понимаешь, что тебе верят. И не име-
ешь права на ошибку. Было сложно. 
После первой выставки года четыре не 
брала кисть в руки. Были внутреннее 
истощение, боль, эмоциональное вы-
горание, апатия. А сейчас у меня поя-
вился иммунитет. Коллекцию нужно 
продолжать.

- Талантливая художница Тансык 
Мажитова воплотила в своих произ-
ведениях образы великих личностей, 
которые самоотверженно трудятся в 
непростые для страны времена. Ведь 
Казахстан - это все мы, единый народ, 
который сообща переживал трудности 
становления Независимости и вместе 

строит будущее. Пусть наша сплочен-
ность приведет нас к новым свершени-
ям! - сказал на торжественной церемо-
нии открытия экспозиции руководитель 
Карагандинского областного управле-
ния культуры, архивов и документации 
Еркебулан Жумакенов.

Личности Независимости, глядящие 
на нас с портретов, написанных глу-
боко реалистично и без подхалимажа, 
как икону в углу их не повесишь, - это 
целая эпоха, о которой нужно говорить 
всем и каждому сегодня, потому что в 
постапокалиптическом будущем, кото-
рое может нас ожидать, если события 
будут развиваться так впредь и далее, 
рассказывать, возможно, уже будет не-
кому. Загляните в Карагандинский об-
ластной музей изобразительного искус-
ства, чтобы остановиться, оглянуться и 
задуматься об этом. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Когда портрет - это экстрим
Валентин ШИПУНОВ

Фариза Онгарсынова, Бибигуль Тулегенова, Тохтар Аубакиров, Олжас Сулейменов, Айман Мусаходжаева, Мурат 
Ауэзов, Асанали Ашимов, Дулат Исабеков, Болат Аюханов - имена, известные каждому казахстанцу и во многих 
уголках планеты. Всю жизнь на виду миллионов глаз, сердец, умов. В свое время карагандинский искусствовед 
Наталья Иванина убедила землячку Тансык Мажитову создать галерею портретов этих и других наших 
знаменитых соотечественников.

ЛЮДИ, ГЛЯДЯЩИЕ НА НАС 
С ПОРТРЕТОВ, НАПИСАНЫ 
ГЛУБОКО РЕАЛИСТИЧНО 
И БЕЗ ПОДХАЛИМАЖА.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Светлана СБРОДОВА

Решительность и уверенность 
капитана сборной по 
фехтованию Жасмин Капыджи 
позволила команде Казахстана 
занять первое место на 
чемпионате Азии.

Континентальное первенство среди 
юниоров и кадетов по фехтованию, завер-
шившееся в Ташкенте, выявило сильней-
ших спортсменов. На победу претендо-
вали свыше 400 участников из 25 стран. 
В составе национальной сборной РК вы-
ступали двое саблистов - воспитанница 
школы высшего спортивного мастерства 
Жасмин Капыджи и ученик областной 
спортивной школы «Жалын» Алан Тлеу-
ленов.

По итогам соревнований по фехтова-
нию саблей команда девушек РК стала 
лидером. Заветную золотую медаль завое-
вала карагандинка. «Бронзу» в командном 
зачете юношеской сборной Казахстана 
на свой счет записал молодой спортсмен 
Алан Тлеуленов. Как отметил старший 
тренер по фехтованию Карагандинской 
области Виктор Егоров, наш регион силен 
именно в дисциплине «сабля». Спортсме-
ны уверенно покоряют пьедестал почета, 
показывая настоящее мастерство.

- Они бьются красиво, - подчеркнул он. - 
Даже взять этот чемпионат Азии. Сначала 
девушки отступали, но нам никак нельзя 
было сдавать позиции на помосте. И капи-
тан Жасмин Капыджи взяла инициативу в 
свои руки. Я просто поразился, насколько 
она решительно и молниеносно наносила 
удары своей сопернице из Узбекистана. 
Когда счет был уже 44 очка в пользу той 
стороны, она не имела права больше про-
игрывать. Потому что поединок длится 
до 45 очков. И когда за какие-то секунды 
Жасмин смогла нанести четыре безответ-
ных удара, никто даже не успел сориен-
тироваться, как это получилось. А когда 
пришли в себя, то все - победа за нами!

На этом первенстве Жасмин Капыд-
жи сумела выполнить норматив мастера 
спорта международного класса. Фехтова-
нием она занимается на протяжении вось-
ми лет. 

- В этот вид спорта я пришла случай-
но, - делится она. - Просто было скучно, 
и я решила прийти на тренировку к под-
руге, которая в то время увлекалась фех-
тованием. Увидела, как очень динамично 
проходят бои, понравилась атмосфера. 
Захотелось тоже присоединиться. Тренер 
быстро ввел в курс дела и стал со мной 
заниматься. Может, это удача или плоды 
моих усилий, но с первых же турниров я 
стала входить в число призеров. Это вдох-

новляло на дальнейшие успехи. Однако 
в прошлом году, видимо расслабившись 
из-за пандемии, на важном чемпионате 
мира я не смогла завоевать ни одной ме-
дали, что стало настоящим потрясением. 
Сделав соответствующие выводы, что 

нельзя расслабляться и быть самонадеян-
ной на дорожке, начала усиленнее трени-
роваться. И в конце декабря на республи-
канском турнире смогла стать первой. А 
затем получилось достойно выступить и 
на чемпионате Азии в Ташкенте. Впереди 

у нас не менее важный старт. Чемпионат 
мира состоится в начале апреля в Дубае. 
Там мне предстоит доказать, что по праву 
являюсь капитаном команды.
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Быстрые клинки


